

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 837

ANUNCIOS

Cuartá plana, 30 céntos., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Del siglo XIX al siglo XVIII

El acto celebrado ayer en la Cámara de Comercio, de Bilbao, nos ha traído a la memoria aquel maravilloso aparato que Enrique Gaspar describió en una de sus novelas más ingeniosas. Era una especie de avión que desdoblaba los tiempos, y en el cual se viajaba hacia atrás a través de la historia. Toda España, con sus instituciones a la cabeza, parece que ya meñada en aquel aparato, que tenía un enclavado nombre antiguo que se nos resiste a la memoria. En virtud de la sucesión cronológica, el mundo ha debido pasar del siglo XIX al siglo XX, hace ya quince años. Pero he aquí que España parece ser que ha pasado, dando una voltereta absurda, del siglo XIX al siglo XVIII. El espectáculo que se presenta a los ojos no es una sorpresa a Felipe V, ni a Fernando VI, ni a Carlos III, ni a Carlos IV, ni a Carlos V. Podrían cantar, como el tenor de La Bruja: «Todo está igual...», parece que fue ayer...

Todo está igual... Un grupo de patriotas insignes, que no ha dejado de cuestionar, promulgó la Constitución de 1812. Desde entonces, una serie de Constituciones sucesivas ha ido desempeñando la triste misión de ir borrando poco a poco todo lo que de liberal, de avanzado, de democrático, había en aquella Constitución memorable. Quedamos, por fin, estancados en la de 1876, la más artera de todas. Y con ella hemos llegado hasta el año de desgracia de 1915, en el que ya es lícito sospechar no la sujeción a los que a esos muebles viejísimo a los que ha roído tanto la polilla interiormente, que apenas si les queda una delgada capa de madera y barniz al exterior, y que se desmoronan en cuanto de ellos se va a hacer uso inadvertidamente.

O sea, ya en términos más claros,

Carta de un socialista belga

En nuestro querido colega de Buenos Aires *La Vanguardia* se ha recibido una interesante carta de un socialista belga, de la que da cuenta el diario argentino en esta forma:

Del ciudadano Paul Conreur, antiguo corresponsal de *Le Peuple*, que hasta hace poco estuvo entre nosotros y partió con la intención de ir a incorporarse al servicio sanitario militar belga, hemos recibido una extensa carta, en la cual relata sus impresiones.

Ha tenido oportunidad de hablar en Londres con sus compatriotas belgas Vandervelde y Jules Destrée, socialistas, ministro el primero y diputado el segundo.

Creemos oportuno dar de su carta una síntesis, pues contiene datos e informaciones interesantes.

El ciudadano Conreur había salido de aquí con el deseo de llegar cuanto antes a territorio francés e incorporarse inmediatamente a servicio de las ambulancias belgas. Pero sus deseos fueron frustrados debido a la escasez de sus recursos financieros, por una parte, y a las formalidades consulares, por otra.

Llegado a Rotterdam, después de muchas tribulaciones, no pudo seguir el viaje inmediatamente para Inglaterra, y aprovechó su estancia forzosa en esa ciudad para recorrer sus canales, sus parques, de un carácter tan pintoresco y tan antiguo, que, a pesar del modernismo que se impone por todas partes, se ve a vivir el pasado de la ciudad del diablo Erasmo, autor del libro inmortal *El dogma de la locura*.

Conversó en dicha ciudad con algunos miembros del «Arbeiter Party» (Partido Obrero). Lamentan la triste suerte de Bélgica; pero su neutralismo, apoyado oficialmente por su órgano *De Volk* (El Pueblo), les prohíbe condenar abiertamente a los socialistas alemanes; piensan, además, en el interés y la salvaguardia de su país, y hablan con cautela.

Salido de Rotterdam con dirección a Flessinga, pensaba poder seguir el viaje

que estamos hoy como antes de que se reunieran las Cortes de Cádiz. Desde que un poder imperialista, carcomido del más brutal militarismo, dijo que los Tratados, por sagrados que fueran según el Derecho internacional, no eran sino pedazos de papel, los imitadores belgas, antes, a la chitacallando, de tales procedimientos han aplicado la bárbara frase a la Constitución de un Estado. La Constitución española de 1876, pobre y taimada como era, se ha convertido actualmente, a juzgar por todos los síntomas que se presentan a la observación, en un pedazo de papel nada más...

Abriendo la Historia por las páginas anteriores a la Edad contemporánea, nos tropezaremos con muchos actos análogos al que en Bilbao se ha verificado ayer. Entonces, cuando era la de un solo hombre la voluntad que determinaba los destinos de los pueblos, era natural y corriente que instituciones, gremios, clases sociales, y aun individuos, se dirigieran en súplica a aquella voluntad soberana para inclinarla en favor de tales o cuales pretensiones, iniciativas o deseos, puesto que sólo de ella dependía su resolución. Entonces, era natural y corriente el ejercicio de la petición al rey, como corriente y natural era entonces que el rey hablara de «su» Gobierno y empleara constantemente el «yo», y aceptara expresiones de gratitud por actos de gobierno, cumplidos u ofrecidos.

No comentemos ni adjetivemos. En la sencilla presentación del caso estúpido está todo el comentario y toda la adjetivación. Y está, al mismo tiempo, la explicación del cúmulo de desdichas de que es víctima la nación española. El cúmulo de desdichas que acabará por aplastarla, por aniquilarla, por sumirla en la más negra y la más irredimible de las degradaciones, si no llega pronto el momento en que el pueblo recuerde que hubo un tiempo en que la ley fundamental del Estado le reconocía a él, al pueblo, como único soberano.

directamente a Inglaterra; pero este país, obedeciendo a razones militares, hizo suspender la navegación entre los puertos holandeses e ingleses por algún tiempo, y nuestro compañero no tuvo más remedio que aceptar el asilo en un campo de concentración de refugiados belgas.

El Gobierno holandés ha gastado grandes sumas de dinero para hacer construir, en lugares adecuados, varios de esos campos de concentración, tanto para refugiados civiles como militares.

El campo de refugiados de Uden, donde se tocó al ciudadano Conreur pasar un mes, es—dice—toda una instalación moderna. Sobre una superficie de unas 20 hectáreas han sido construidos 50 galpones de madera, espaciosos, en las mejores condiciones higiénicas, y como para albergar una población de unas cinco a seis mil personas. Los galpones están divididos en habitaciones para personas de los dos sexos y de todas las edades: hay refectorios, baños, una iglesia, un hospital, escuelas, talleres, negocios, luz eléctrica, correo y telégrafo. Así ayuda el Gobierno holandés, a pesar de su neutralidad, a los refugiados belgas que han invadido su territorio para huir de los horrores de la ocupación militar del suyo por los germanos. «Puede decirse que, sin haber sufrido los desastres y la ruina de la guerra, la nación holandesa habrá sentido fuertemente sus consecuencias, calculando a un franco por día y por persona el costo de la hospitalidad que ofrece a los refugiados civiles y a los prisioneros belgas, alemanes y franceses que ha recibido sobre su suelo.»

La población del campo de Uden se componía, en su mayoría, de flamencos de las provincias de Amberes, Limburg y Brabante.

Había pocos valones, lo cual se explica por las dificultades y la distancia que los separa de la frontera holandesa.

Los valones se refugiaron en Inglaterra, y observó, al pasar, el compañero Conreur la diferencia de conducta entre los primeros y los segundos; pues mientras éstos se enrolaban en el ejército o se ocupaban en los talleres ingleses en la fabricación de armas y municiones para la liberación de su desgraciado país, aque-

llos, antes que someterse a los rigores de la vida militar, preferían esperar indolentemente que otros desalojaran a los alemanes de su país para volver ellos a ocuparlo.

Después de un mes de internación forzosa en el campo de refugiados de Uden, pudo Conreur hacerse admitir en un transporte de trabajadores para Inglaterra, llegando a Tibburg, después de una travesía nocturna con fuegos apagados, para escapar a la persecución de los submarinos torpederos.

En Londres fue conducido a Earl's Court, donde, en las dependencias de una antigua exposición, son albergados unos 1.500 refugiados belgas.

Observa Conreur que el utilitarismo práctico del Gobierno inglés se manifiesta en todo, hácese en la manera de administrar los campamentos de refugiados, y, sobre todo, en su táctica para dirigir, sin pérdida de tiempo, a los belgas hacia los lugares que les corresponde, sea en las minas, en los talleres, en los astilleros nacionales y particulares, «restringiendo en lo posible su exodo a Francia o a Bélgica, por lo cual se quejan estos aliados.»

«Fue en Londres donde pude hablar con Emilio Vandervelde, ministro de Estado belga, y con Jules Destrée, vuelto hace poco de Italia.

La visita se efectuó en el hotel Victoria, donde Vandervelde tiene instalado su ministerio. Pero el ambiente oficial no se opuso a que la entrevista asumiera el carácter cordial que caracteriza el encuentro de antiguos compañeros, después de muchos años de separación; y como la buena amistad atenúa el formalismo de la etiqueta oficial, se habló en seguida de esta terrible guerra que asola a Bélgica, que amenaza con destruir la obra de los socialistas, la organización del partido obrero, los resultados de veinticinco años de lucha política y económica del proletariado belga. Se habló de la ruina de las Cooperativas, Sindicatos y Centros de Mutualidad, saqueados todos por el banditaje militar. Todo deberá reconstruirse después de la guerra, de la cual, así lo asegura Vandervelde con plena fe y confianza, Bélgica se levantará victoriosa con la ayuda de los aliados.

A pesar de las revesas rusas, y a pesar de la lentitud de la acción en Francia y Bélgica, ambos resultados de la falta de municiones, el triunfo de los aliados sobre el despotismo militar de Alemania es seguro.

Tal es la opinión del ministro socialista Vandervelde, quien predica la continuación de la guerra a outrance, para salvar a Bélgica.

En cuanto a la Internacional, estima el mismo que durante la guerra toda relación entre el proletariado beligerante es imposible, debido a la situación creada por el conflicto a los partidos de cada nación en lucha.

«Después de la guerra...» dice Vandervelde—Entonces volverá a levantarse la Internacional, pues es imposible que el Socialismo perezca en esta gran tragedia.

Antes bien, se volverá a erigir en todas las naciones en actitud justiciera, porque el proletariado de ningún país quiso esta guerra ni es responsable de ella.

Como Conreur le preguntara si, dada la gran responsabilidad que pesa sobre los socialistas oficiales alemanes, será posible encontrarse con ellos en un Congreso, Vandervelde contestó:

«Sería imposible reunir un Congreso sin su participación, aunque sólo fuera para excluirlos mediante un voto. Sin duda habrá acusaciones hirientes y roces muy peligrosos; pero abogan en su favor muchas circunstancias atenuantes; podemos creer que han sido engañados por su Gobierno sobre el peligro ruso; que han creído de buena fe que el kaiser fue pacifista hasta el momento en que vio a Alemania amenazada por el Imperio moscovita. En un encuentro que tuve con Haase, después de la declaración de la guerra, éste me confesó que habían sido mixtificadas en esa forma por el canceller Bethmann Hollweg. Luego debe tenerse en cuenta que, a más de los jefes, está la masa del partido, que no tiene ninguna responsabilidad. Pero, por ahora, sólo debe pensarse en terminar la guerra, y a ello dedico todas mis energías.»

Termina diciendo el ciudadano Conreur que tanto Vandervelde como Destrée se informaron de los sentimientos que predominan respecto de la guerra, en los países sudamericanos; y anunciando que, fácilmente, uno de los dos haría antes de poco tiempo una gira de propaganda en las naciones del A B C.

Está en lo posible

Según manifestó ayer el jefe del Gobierno, está en lo posible que en el próximo mes de septiembre venga D. Alfonso a Madrid.

Como se supone que para esta fecha ya habrán regresado todos o parte de los ministros que veranean, cabe también la posibilidad de que se celebre un Consejo de ministros en Palacio.

Todo esto es posible, aunque ya hemos visto que no es necesario, pues para resolver los asuntos de Gobierno se basta el jefe del Estado con alguno de sus secretarios de despacho.

Y no será todo esto muy constitucional, pero ya hemos quedado en que es todo posible en nuestro país.

EN LA DUMA RUSA

EL DISCURSO DE CHEJIDSE

Damos hoy con más extensión, pues bien lo merece, el valiente discurso de Chejídse, el diputado de la Social Democracia rusa, en la última famosa sesión habida en la Duma.

Si no hay un cambio radical, ha dicho, Rusia entrará en el camino de la catástrofe y el pueblo en el de la degeneración. Acusó a los ministros de la crisis por que la nación está atravesando, y añadió: «En el preciso momento en que se declaraba la guerra, las clases obreras de Rusia estaban aterrizadas por el Gobierno; los militantes más activos de la clase trabajadora fueron aprisionados; suprimida su prensa. Pero esto no es todo. Aquellos mismos caballeros (los ministros), que han tenido y tienen todavía a Miasojedof en sus filas (el coronel Miasojedof, favorito del Gobierno ruso, fue el que vendió secretos de Estado muy importantes al general alemán Staff), esos mismos caballeros, se han atrevido a acusar de traidores a los trabajadores huelguistas. Y en el preciso momento en que Miasojedof y sus protectores vendían a Rusia, a espaldas del ejército, a los agentes del kaiser, sentenciaban a cinco diputados social-demócratas al destierro a Siberia de por vida. ¡Y después de esto—exclamaba nuestro bravo camarada dirigiéndose a los que en la Duma representan a la reacción—osáis aún hablar de la unión con las clases trabajadoras de Rusia, de la solidaridad de la nación rusa!»

Censuró, a seguida, la actitud del Gobierno ruso, ante las demandas de salarios más remuneradores, hechas por los trabajadores. «Los trabajadores han pedido pequeños aumentos en los salarios. Por ello, han sido tiroteados. En Krostov se fusiló a diez huelguistas y muchos quedaron reducidos a prisión.»

Se refirió también a las persecuciones de que se ha hecho víctimas a los judíos, y dijo que el Gobierno había tomado a los trabajadores y a los judíos como rehenes. «No dudo de que ningún Gobierno haya tomado nunca rehenes de su propio pueblo. Confidencialmente declaro que no hay precedentes de esto en la historia.»

Pasó luego a ocuparse de la política que se ha seguido en Galitzia.

«Nuestro ejército ha entrado rudamente en Galitzia, donde nuestra administración ha empezado a aplicarse con los métodos reales rusos. La administración declaró oficialmente a una Diputación de judíos galizianos que preguntaba cuál sería su destino, que «si permanecían leales, serían puestos en la misma situación que los rusos judíos (1).»

Terminó Chejídse su ardiente discurso con estas levantadas palabras:

«El Gobierno se ha preocupado principalmente de fortalecer su propio poder. Todas las demás cuestiones las ha considerado como de poca importancia y temporales. Pero la responsabilidad de esa conducta no es sólo para el Gobierno. Es también para la Duma, que ha dado tan voluntariamente al Gobierno su apoyo. En esta unión entre la Duma y el Gobierno, no solamente están los reaccionarios, sino también los imperialistas burgueses y hasta una parte considerable de los radicales intelectuales, que han ido buscando un principio de poder. Y el resultado, señores, tenemos que reconocerlo, es éste: el país se encuentra en una más crítica y sórdida condición. Pero un gran país no puede permanecer en posición semejante. Debemos hallar un camino de salida; el único camino es el que los social-demócratas hemos indicado tan-

tas veces en esta Casa, el camino de la liberación del absolutismo, el camino de la completa democracia. Toda otra cosa debe ser subordinada a esta gran finalidad nacional. El Gobierno debe ser del pueblo, y éste debe tener sus destinos en sus propias manos.»

La segunda en la boca...

En *El Pensamiento Navarro*, y tras un título «El viejo leopardo», un beaiguillo tradicionalista que firma Echarte, desparra una cuantas vaciedades contra el camarada Iglesias.

Por aquello de que palabras de pollino... no le tomamos en serio; pero eso no quiere decir que, por lo menos, como a tal dejemos de tratarle. Al mismo tiempo creemos que al comentar sus tonterías recomendamos al línea periodístico para que su director le diga: «Echarte, debería del periódico, a puntapiés, por bien enterado.»

Primera gansada: «El líder del Socialismo español, don Pablo Iglesias, subió anteayer las suntuosas escaleras del Ministerio de la Gobernación.»

Pero, ¿todavía no se ha enterado usted de que Iglesias no reclama nada a Sánchez Guerra porque éste cometió con aquél inmerecidas indecencias?

Y sigue discurrendo el melocotón tradicionalista:

«Pablo Iglesias no mostró su iracundia ante el ministro de la Gobernación porque en este o aquel pueblo de España las clases trabajadoras se hubieran visto atropelladas...»

Repase la colección de los diarios y verá casi todas las semanas la serie de reclamaciones que Iglesias hace al Poder público en el sentido que niega su escarabajosa pluma.

Y aquí está la razón de que este energúmeno haya levantado las patas traseras:

«El jefe socialista solicitó una audiencia del Sr. Sánchez Guerra para formular una rotunda, enérgica, protesta por que alguien solicitó de los empleados de Comunicaciones su opinión de si aceptarían como excelsa patrona a nuestra señora del Pilar.»

La reclamación de Iglesias consistió en que el subdirector del Cuerpo de Correos, Sr. Tutor por más señas, ha mandado una circular a todos los funcionarios del Cuerpo recomendando digan que quieren por patrona a la virgen del Pilar.

No es que alguien solicitara opinión; pero había de ser así, y cualquier tanto, aunque se llame Echarte, verá que eso, dicho por un jefe, es una coacción a la libertad de pensar.

Y si esto es una coacción, ¿qué nombre tendrá lo hecho por quien, además de ser Tutor de apellido, quiere serlo de conciencias?

Ultima gansada del majadero tradicionalista:

«... el hombre que tiene un sueldo de treinta y tantas pesetas diarias suministrado con las cuotas de la Casa del Pueblo de Madrid...»

Iglesias cobra sesenta pesetas semanales, y no le da la Casa del Pueblo ni un céntimo; le da salario el partido socialista.

Esa breva la tiene Iglesias por ser concejal, diputado, presidente de la Unión General de Trabajadores, presidente del Comité Nacional del partido... y un montón de cosas más.

Y basta de echar margaritas a Echartes...

PUPITA

Por "El Socialista"

	Ptas.
Suma anterior.....	57.298,00
Madrid.—D. Anguiano.....	114,25
Azuaga.—A. Moruno.....	0,40
Santander.—Agrupación Socialista, 5; C. P. Cabilas, 0,25; Un sobrante, 0,10; Dacal, de varios, 0,50.....	3,85
Valladolid.—Sociedad de Obreros en Madera.....	10
Suma total hasta hoy.....	57.426,50

¡Socialistas! Debéis considerar cuestión de honor el que lean vuestro órgano en la Prensa municipalistas trabajadores. Hacer por que EL SOCIALISTA viva y prospere es uno de vuestros primeros deberes.

LA GUERRA

En Occidente

Recibense nuevos detalles del bombardeo de Zeebrugge, base de los submarinos alemanes en la costa belga, por una flota aliada de cuarenta unidades, entre cruceros y torpederos.

Toda la parte del litoral comprendida entre Ostende y Knocke, fué batida durante varias horas por la artillería naval.

De Amsterdam dicen que los daños causados han sido enormes, y que varios submarinos y un cobertizo quedaron destruidos. La ciudad de Knocke quedó envuelta entre llamas y humo, presa de un incendio imponentísimo.

Varias baterías alemanas de grueso calibre, ocultas en las Dunas, fueron alcanzadas por los proyectiles de la escuadra, quedando inutilizadas algunas piezas, y gran número de soldados alemanes fueron muertos y heridos.

También comunican de Amsterdam que los alemanes están enviando numerosos refuerzos que alcanzan ya a 85.000 hombres y mucha artillería, al frente occidental. Para sustituir en Rusia a estas tropas han sido llamados a filas nuevos contingentes de la «landsturm», no movilizados anteriormente por sus condiciones físicas.

Los partes oficiales no señalan cambio alguno en la situación general.

La lucha de artillería, minas y granadas de mano continúa sin resultado apreciable.

Los alemanes han bombardeado Compigne, Pont-a-Mousson y Thailu.

Los franceses han destruido algunas trincheras y un depósito de municiones al norte de Arras, y han producido varios incendios en la región de Ammerzwiller.

Los aviones aliados bombardearon durante la noche del jueves la fábrica de gases asfixiantes de Dornach, y al día siguiente la estación ferroviaria y el transformador de energía eléctrica en Mulheim (ducaado de Baden).

En las fronteras austriacas

De Roma no hay noticias oficiales, y de Viena se limitan a decir, respecto a las operaciones en el sudoeste austriaco, que han sido rechazados en el valle de Flitsch varios ataques de los italianos.

Se insiste otra vez en que los austroalemanes pretenden abrirse paso a través de Serbia y Bulgaria para socorrer a Turquía. Y según informes de diverso origen, numerosas fuerzas austroalemanas se han escalonado durante estos últimos días a lo largo de la orilla izquierda del Danubio.

En Rusia.

El parte oficial de Petrogrado dice que en la Curlandia se ha librado un combate muy tenaz al sudoeste de Friedrichstadt y que los rusos han hecho retroceder a los alemanes en el río Sventa.

En el Niemen, el Bohr y el Pripet los rusos retroceden hacia el Este.

Según el parte de Viena, el ejército ruso, después de haber evacuado Brest-Litowski, se retira en la dirección del ferrocarril de Minsk.

Y según el parte de Berlín, los rusos han evacuado Olita, sobre la línea del Niemen, a la que se acercaron los alemanes.

En estos momentos, el frente ruso forma una línea casi recta desde el golfo de Riga a la frontera de Rumania.

Según la Gaceta de la Bolsa, la asamblea de los jefes de los diversos partidos políticos en Rusia, excepto el socialista, fué presidida por Rodzianko, y en ella se discutió la posibilidad de formar un Gobierno de defensa nacional.

El presidente de la Duma conferenció después con el zar durante hora y media.

El diario alemán Berliner Tageblatt dice que Rusia ha hecho considerables pedidos de material de guerra.

A la casa Dupont y Compañía, de los Estados Unidos, ha hecho pedidos de pólvora sin humo por valor de 60 millones de dólares, con un 33 por 100 de prima si eran remitidos antes del plazo de entrega estipulado.

La casa Walffn tiene el encargo de fabricar grandes cantidades de granadas, y a las fábricas de Westinghouse tiene hecho un pedido de explosivos por valor de 35 millones de dólares.

Para Rusia también tiene el encargo la casa Kurtiss de construir numerosos aeroplanos, capaces de soportar una carga de 3.000 libras inglesas y de alcanzar una velocidad de 80 millas por hora.

Noticias varias.

De Londres transmiten un informe oficial respecto a la situación balcánica, expresando la creencia de que en breve plazo se llegará a una solución satisfactoria para la Cuádruple Entente.

De Atenas dicen que Venizelos ha declarado no tiene su programa fijo respecto a la política extranjera, y que el Gobierno obrará conforme lo exijan las circunstancias.

Y de Turin comunican que los súbditos griegos residentes en Alemania y en Austria han recibido orden de repatriarse.

Dicen de Londres que todos los buques de guerra yanquis estacionados en Yangtsi han recibido orden de concentrarse en Shanghai.

Otro despacho de igual procedencia comunica que el embajador de Alemania en Washington ha comunicado al ministro de Estado que Alemania dará plena satisfacción por el hundimiento del vapor «Arabic».

El cólera morbo está haciendo espantosos estragos en Hungría. Desde el 2 al 8 de agosto se han registrado 565 casos, de ellos 210 seguidos de defunción.

En el país de Gales se han declarado en huelga 10.000 obreros, a los que no alcanzan los beneficios logrados últimamente por los mineros de carbón.

Dicen de Barcelona que han ingresado en la cárcel, acusados de los delitos de usurpación de nombre y uso de documentos falsos, los individuos detenidos ayer a bordo del «Regine Elena»; son seis alemanes y un austriaco.

Los documentos que presentarán los acreditaban a cuatro de ellos como naturales de los Países Bajos, a dos de Suiza y a uno de Italia.

De Copenhague comunican que han sido publicadas las veinticuatro últimas listas de bajas prusianas, las cuales contienen los nombres de 108.227 oficiales y soldados muertos, heridos y desaparecidos. Así, es de 1.724.988 el número total de bajas sufridas solamente por Prusia, según las 307 listas que se han publicado hasta ahora.

A esta suma hay que añadir 213 listas bávaras, 184 listas sajonas, 247 listas wurtemberguesas, 43 listas navales y 12 listas coloniales.

Las pérdidas sufridas por el Cuerpo de aviadores son especialmente elevadas. Las últimas listas comprenden, en efecto, los nombres de 39 aviadores muertos, 25 heridos, 19 desaparecidos y 9 prisioneros de los aliados.

Estímase que las pérdidas totales alemanas publicadas se elevan actualmente a más de 3.750.000 hombres, entre oficiales y soldados.

Las cerillas de Zaragoza

Un conflicto obrero en La Coruña

El personal de la fábrica de cerillas de esta capital, haciendo examen de la causa de su prolongada e insostenible situación, de manera espontánea, que da la medida de lo que lleva sufrido, se negó a continuar trabajando en la forma que lo venía haciendo cuando ha sido requerido para reanudar las labores, explicando su resolución en el diario local La Voz de Galicia, de la manera siguiente:

«La producción de la fábrica de cerillas de la localidad—dicen—puede y debe ser infinitamente más selecta. La pésima calidad de las cerillas coruñesas no depende de la mano de obra, sino del procedimiento y de los materiales. Son sus palabras.

Prueba de ello, cuando el inspector del monopolio viene a La Coruña, mientras permanece aquí, la cerilla que se obtiene es buena, las cajas son magníficas. Cuando él marcha, la cerilla vuelve a ser peor que aquella tan famosa de Cascante. ¿En qué consiste?»

Hay un encargado de la fábrica, llamado D. Celedonio Esteban. Este señor—dicen—es incompatible con la tranquilidad de los obreros, con la buena fabricación y con el crédito de los productos coruñeses. No es la pasta negra, no, por que negra es también la de otras fábricas, y arde bien. Es que si no se dan los componentes necesarios para que la mixtura responda, la cerilla no puede encenderse nunca.

Nadie ignora cuánta fama, muy justa por cierto, tenía la cerilla coruñesa en toda España. Los productos de la fábrica de Zaragoza se abrían «paso en todas partes, por lo buenos. Operarías hay de las que vinieron a visitarnos que llevan «cuenta años» elaborando mixtos, y afirman que la mano de obra de entonces no empeoró, antes bien, fué mejorada; pero con los materiales ocurre todo lo contrario.

Y añaden: De ahí lo que hoy sucede. Las cerillas coruñesas no tienen salida. Los pedidos se suspenden. En La Coruña se venden los fósforos de Irún, y cada día es más popular el encendedor de benzina. Por consecuencia, no hay trabajo. En cuatro meses, las 200 obreras no han trabajado más que veintitrés días por falta de labor, y, a pesar de esto, el día que se las precisa, se pretende llamar a mujeres nuevas.

Todo ello—afirman rotundamente las operarias—es culpa del encargado de la fábrica, por su defectuoso régimen, por su incompetencia y por sus intereses particulares.

Mientras no le destituyan—añaden—no habrá paz ni buena cerilla.

Ayer, lunes, hacía treinta días que no trabajaban. Las llamaron para ocuparse en trasladar género a los almacenes y volverse a sus casas.

Eran las cuatro de la tarde cuando decidieron plantar y dar todos los pasos que en su mano estén para que cese tan difícil, equívoca y penosa situación.

La huelga, pues, sigue en pie. Las operarias aspiran, para volver al trabajo, a que sea separado el encargado y a que no se admita a nuevas mujeres.

Nosotros hemos acogido las manifestaciones de las laboriosas cuanto simpáticas obreras, casi todas ellas madres de familia o sostén de sus mayores, y deseamos que su situación se despeje, que torne la normalidad a la fábrica y que las cerillas coruñesas vuelvan a ser lo que fueron.

No hacemos más que transcribir las explicaciones que estas honradas gentes nos dieron de tan extraño estado de cosas.

No escaró demás consignar que la dueña de esta industria, la viuda de Zaragoza, es una señora muy mística, y por consiguiente, consagra todos sus actos a un culto que la brinda el presidir las pro-

cesiones del mismo, y a sostener un ofertorio en sus habitaciones particulares, y cuya ética cristiana o moral religiosa pugna con lo que está ocurriendo con los obreros y obreras de su fábrica, que, por efecto de un mal entendido egoísmo y una torpeza de su encargado, de cuya torpeza no podría el rey de los cielos salvar, en justicia, a la reina de una fábrica, se ven hechos víctimas de una mala dirección, en la que no han puesto manos, puesto que ni siquiera se organizaron en Sociedad de resistencia para defender sus intereses, como hoy, pretenden.

No deben olvidar las enseñanzas que se desprenden de su situación actual y ellas les inducirán a formar la Asociación de obreros y obreras de la fábrica de cerillas, que es la única manera de hacer entrar en razón a quienes miran mucho al cielo y hacen daño en la tierra.

Según tengo sabido, el asunto pasó a manos del gobernador, quien, después de ser impuesto de este asunto, por una Comisión, se prestó a intervenir en él, habiendo ya efectuado las primeras gestiones.—Ricardo Vázquez.

LA HUELGA DE MARIN

Continúan los atropellos.

Hemos recibido una carta de Pontevedra en la que se nos entera de la marcha del conflicto de Marín.

No es cierto que el gobernador haya intervenido para solucionar el conflicto; los obreros no conocen estas gestiones que el Gobierno dice está realizando la citada autoridad. Es decir, si las conocen. Pues resultado de estas gestiones, que el gobernador realiza con los armadores y caciques, son, sin duda, las multas que a los obreros se imponen y los atropellos que con ellos se realizan.

En el telegrama que mandaron los patronos armadores a la Prensa de Madrid figuraba un tal José Cerqueiro, por los agricultores de Pontevedra. El compañero Manuel Cerqueiro, presidente de la Sociedad de Agricultores, se ha presentado al Comité de la Federación de Trabajadores para que, en su nombre, proteste este organismo, pues la entidad que preside no trató ni tomó el acuerdo de firmar tal telegrama ni otro parecido, cuando sabía que lo que la Prensa madrileña decía era la pura verdad de los hechos. Fué, sencillamente, una suplantación. Esto indica qué medios emplean los patronos y los caciques, de quienes las autoridades son rendidos servidores.

Otra arbitrariedad.

De Pontevedra recibimos hoy el siguiente despacho:

«El Juzgado ha dictado auto de procesamiento contra el primer teniente de alcalde, concejal republicano, D. Roque Rodríguez Castro y contra el edil socialista, compañero García Filgueira. Se le acusa de agresión al jefe de la guardia municipal, cuando éste intentaba restablecer el orden, alterado al suspender arbitrariamente el alcalde la sesión del día 17.

Como todo el mundo sabe que estos concejales lo que hicieron fué procurar apaciguar los ánimos, el atropello resulta más patente. Se quiere castigarlos por presentar una proposición pidiendo la destitución del gobernador civil.

El fiscal de la Audiencia territorial de La Coruña también se ha querrelado, acusando a los republicanos de haber desatado al alcalde y llevado al salón de sesiones personas extrañas para que perturbaran el orden.

El juez de Pontevedra instruye sumario.

Estos hechos descubren la hilaza de la confabulación caciquil. Se trata de destruir la organización y de anular a los concejales enemigos de Riestra, alejándoles de la capital, como ya hicieron con otro.»

La acción de España en Marruecos

La Gaceta ha publicado el resumen estadístico de los pagos realizados en Marruecos, que acusa el siguiente resultado en el año económico actual:

Ministerio de Estado.

Año 1914, 782.028 pesetas.
Año 1915, 784.139 pesetas.

Ministerio de la Guerra.

Año 1914, 65.854.141 pesetas.
Año 1915, 81.007.658 pesetas.

Ministerio de Marina.

Año 1914, 865.989 pesetas.
Año 1915, 1.034.008 pesetas.

Ministerio de la Gobernación.

Año 1914, 257.500 pesetas.
Año 1915, 299.218 pesetas.

Ministerio de Fomento.

Año 1914, 1.989.078 pesetas.
Año 1915, 1.352.721 pesetas.

Ministerio de Hacienda.

Año 1914, 44.102 pesetas.
Año 1915, 38.108 pesetas.

TOTALES

Año 1914, 69.792.840 pesetas.
Año 1915, 84.515.863 pesetas.

La diferencia en más, en los siete primeros meses, es de 14.723.023 pesetas.

Como este aumento ha de continuar en los cinco meses restantes, se puede afirmar que los gastos han de ser superiores a 150 millones de pesetas.

VIDA OBRERA

La organización en Aranjuez.

Si decimos que en este pueblo predomina sobre todas las cosas el Real Patrioñio, y, por consecuencia, tiene ancho campo para desarrollar sus planes el elemento neo, nada nuevo hallarán nuestros lectores; lo que no se produce todos los días es una organización tan numerosa como la recientemente creada por los obreros campesinos de esta localidad.

Son actualmente los obreros organizados unos novecientos, correspondientes a la Sección ferroviaria, 800; a la Sociedad Varía, cuarenta y tantos, y el resto a la de Agricultores.

Los panaderos pensaron también en asociarse, y cuando ponían manos a la obra, yendo al Centro Obrero, el alcalde mandó llamar al Ayuntamiento a los oficiales de pala, ofreciéndoles 50 céntimos de aumento en el salario y un hombre por cuadrilla.

Estas mejoras, obtenidas sólo con pensar organizarse, no pueden satisfacer las aspiraciones de estos compañeros, y esperamos verlos luchando al lado de sus hermanos dentro de muy poco.

Así, al menos, lo han ofrecido un buen número de ellos.

Corresponde laborar para nuestra causa en este pueblo a los elementos de Madrid, que pueden orientar por buenos derroteros a estos trabajadores; ellos pueden, sin gran esfuerzo, vigilar la marcha de esta naciente organización, hasta conseguir su completo florecimiento; pueden, en fin, y deben trabajar en Aranjuez para asociar a los pobres obreros de las fábricas de conservas, que trabajan jornadas interminables y ganan salarios irrisorios.

No podía faltar en esta población el Sindicato católico, y lo han creado. Estas buenas almas de la iglesia católica, apostólica y todo lo demás, que no se han ocupado nunca de la miseria de los oprimidos hasta que éstos han comenzado a luchar contra sus patronos, quieren torcer este resurgir obrero y aniquilarlo, llevándolo por caminos borreguiles, beneficiosos únicamente para los rabadanes.

Nos parece, no obstante, que han llegado con retraso y que no van a conseguir nada.

No hace falta ser un linca para comprender que lo que se proponen los señores neos es matar un movimiento que nace a consecuencia del abuso patronal.

¡Ah!, qué triunfo para los amantes del oscurantismo el poder llegar un día ante su amo, Sr. Cobián, y decirle:

«Aquí tenéis, señor, el acta de disolución de las organizaciones obreras; ya nada podéis temer de los trabajadores de este pueblo; cuando lleguen las próximas elecciones os votarán todos, pues el que se niegue, le despediremos, y como no tienen Sociedad que los ampare, claudicarán sin más remedio.»

¿Qué satisfacción para esta gente, si un día pudieran retírn a los caciques y patronos que son una misma cosa, y llenos de júbilo, mostrarles la papeleta de defunción de la Sociedad!

«Aquí tenéis—dirían—la prueba de lo que podemos los católicos; ya no hay quien se atreva a pedirnos mejoras, ni quien os hable de huelgas, ni quien se niegue a obedeceros. Los rebeldes han desaparecido por nuestra influencia.»

«Comprendéis—agregarían—el inmenso valor de este servicio?... Tened, pues, en cuenta el cepillo de las ánimas.»

Así discurrirían si los obreros de Aranjuez no llevarán sus arrestos y sus convicciones hasta lo último; pero no se dejarán cazar tan incautamente por sus enconados enemigos, que sólo piensan en dar gusto a los ricos, haciendo abstracción de todo lo que enseñó el hijo del hombre que anduvo descalzo y entre bur-las predicando la pobreza y el amor.

Una última consideración para terminar. Nuestro esfuerzo únicamente, obreros campesinos de Aranjuez, os hizo ganar una huelga, de la cual salió la organización; cuidada mucho, no respondáis a provocaciones patronales mientras no tengáis fuerza; no os dejéis arrastrar por el entusiasmo, sin reflexión; no pongáis en peligro la Sociedad, y las mejoras que por derecho os corresponden podréis obtener así sin gran esfuerzo.—Lucio M. Gil.

Mieres.—Unos pocos mozalbetes, que debieran empezar por ir a la escuela, tratan de resucitar aquí, de poco tiempo a esta parte, ese odioso y ridículo regionalismo, engendrador del más despreciable y grosero matonismo.

Y lo más lamentable del caso es que esa virulenta ponzoñoso tiene sus raíces entre los mismos trabajadores, que por el solo hecho de serlo debiera existir entre ellos la fraternidad más estrecha.

No se concibe que cuando la organización obrera ha llegado aquí a su máximo desarrollo en todas sus manifestaciones, arraigado en una parte de sus componentes atávicos prejuicios, ya olvidados desde que el desarrollo de la industria hizo necesario el intercambio de los trabajadores para poder cumplir los fines de la producción.

Es, además, ridículo que cuando como aquí sucede, un 60 por 100 de la población está integrado por familias de la región castellana, se salga ahora con la cantinela de que hay que echar a los castellanos.

Y menos mal si todo ello quedara reducido a lirismos; pero lo malo es que ya van ocurriendo algunas colisiones, aunque no de gravedad hasta la fecha.

En evitación de sucesos más graves, se hace necesario la intervención de todos.

Las organizaciones obreras, interponiendo su influencia para limar asperezas y recordar a todos sus deberes de solidaridad y fraternidad, como hijos de una sola familia, la trabajadora, que necesita de todas sus energías para repeler al enemigo común, que es el capitalismo.

Los rebeldes que no atiendan la advertencia deben ser denunciados a las autoridades, para que, con los medios coercitivos que éstas disponen, los reduzcan a la obediencia.

Todo, menos permitir que tan exótica planta pueda echar raíces en tan hospitalario y culto pueblo, como es Mieres.—Corresponsal.

La Juventud de Olivenza.

El día 15, por la noche, se celebró en Olivenza una velada teatral, poniéndose en escena el drama de Dicenta titulado Juan José.

Todos los compañeros que componen el Cuadro Artístico estuvieron acertados en sus papeles, siendo premiada su labor con abundantes aplausos.

Los compañeros de esta localidad, sabiendo que la instrucción será la base de nuestro bienestar, se disponen a ser estudiosos y a cumplir bien con las ideas socialistas.—M. Vidigal.

Noticias diversas

Un parricidio y varios heridos.

Nos dicen de Villafranca de los Barros (Badajoz) que a las diez próximamente del día, en el sitio de Calero, término de Rivera del Fresno, se desarrolló una sangrienta escena.

El vecino Matías Pachón Macías dió muerte a su mujer María Gragera, hiriendo además al padre y a una tía de ésta.

El parricidio también se halla herido de gravedad.

Un hermano de la desventurada María, a la que sin duda quiso defender, ha sido detenido.

Desconocese el móvil que indujo a Matías Pachón prima la realización de tan monstruoso crimen.—Manuel García.

Tormenta.

Dicen de Miranda que ayer ha descargado una horrible tormenta de piedra y agua.

Muchos edificios se han inundado. El poco fruto de vid que había dejado sano el mildew, ha sido destruido por la piedra.

Un crímen.

En una finca del término de Santa Olla, la sirvienta Dámasa Méndez asesinó al propietario, Francisco Marín Alvarez. La delincuente fué detenida.

LA POLITICA

Hoy se reunieron en Madrid representantes de las Diputaciones cervallatas. Acordaron visitar al jefe, como lo hicieron, para pedirle restablezca íntegros los derechos arancelarios sobre todos los cereales y sus harinas.

Las Diputaciones peticionarias son las de Valladolid, Segovia, Soria, Zaragoza, Ourense, Ciudad Real, Guadalajara, Toledo, Zamora, Salamanca, Avila, Palencia, Albacete, Burgos, León y Madrid.

—El jefe del Gobierno fué visitado esta mañana por el gobernador civil de Barcelona y por el director general de Correos. El primero sale esta noche para la ciudad de su mando, por haber mejorado en su enfermedad su hijo.

—El conde de Romanones fué visitado esta mañana por el presidente del Consejo. La entrevista fué de bastante duración.

—A las seis y media de la tarde habrá salido el ministro de la Guerra para Tudela.

Le acompañan varios jefes del arma de artillería.

—Preguntado el Sr. Dato sobre los rumores que circulan acerca de haber en nuestro ejército de Africa muchos enfermos de paludismo, contestó que no podía ser cierto. «Por qué? Sencillamente porque nada le había informado el Alto Comisario.»

Por esta razón supone que el estado de las tropas es excelente.

—El director general de Seguridad visitó esta mañana al subsecretario de Gobernación para despedirse, pues se propone marchar esta noche a Fuerteventura, donde permanecerá unos días.

—El gobernador interino de Barcelona ha dado cuenta de las reuniones que mañana celebrará en dicha capital.

—Parece que ya han tenido feliz resultado los trabajos que se realizaban para la unión de las dos ramas en que se hallaba dividido el porrido árbol liberal.

Llegado el momento de hacer pública la unión, lo quieren hacer de un modo solemne. Y como los actos políticos son tanto más solemnes cuanto más y mejor se coma en ellos, se organiza un almuerzo, que seguramente se celebrará en el monte Igeldo, de San Sebastián.

Cuando a esta capital regrese la próxima semana el conde de Romanones, se acordará la fecha en que el acto ha de celebrarse.

—El jefe del Gobierno, que utiliza a la Prensa para autobombearse por cualquier motivo, y aun para censurar a la misma Prensa, habló ayer tarde con elogio de la labor militar que está realizando, y que a nosotros, y con nosotros al país, nos parece ruinosa.

—El gobernador de Murcia comunicó anoche que ayer ocurrieron en aquella capital diez defunciones, todas de enfermedades comunes, no siendo exacto que se hayan registrado casos de epidemia alguna.

La cuestión del pan

En Chamartín de la Rosa.

Nuestro amigo Nicolás González, de Chamartín de la Rosa, nos envía la nota siguiente:

«Los vecinos de Chamartín de la Rosa han sido sorprendidos en el día de hoy con el contenido de un bando, publicado por el alcalde accidental, D. Mariano Franco, en el que se dice que le han dado conocimiento los fabricantes de pan de que el precio de éste se eleva a 50 céntimos el kilo; 25, el medio kilo, y 10 el panecillo, recomendando esta autoridad a la compra de dicho artículo, y acudían a su autoridad caso de falta en el mismo.»

Ignoro si la fijación del citado documento en la Casa Consistorial y en la de algunos señores concejales, aunque éste los denigre, ha sido acordada en el Ayuntamiento, y, de ser así, conviene conocer que administradores prestaron aprobación a una subida en el precio del pan tan injustificadamente.

Componen el Ayuntamiento de esta villa industriales en su totalidad, la mayoría de productos alimenticios, siendo de esta forma baldíos los esfuerzos que se realicen por los vecinos, acudiendo a los industriales de profesión para que mejoren la situación de sus administrados.

Hay que acudir a otro procedimiento, y si la constancia en la campaña que emprendamos no la abandonamos, demostraremos a las autoridades industriales de Tetuán que no miran por los intereses del vecindario, atendiendo al suyo solamente.

A los tenientes de alcalde Sres. Franco, Martín y Serrano, que no se molestan para nada, he de indicarles la necesidad de que cambien de postura, porque no es conveniente la pasividad acostumbrada, y muchos cuando quieren despojar al pueblo de una cosa sin haber justificación para ello.

Tenemos un Ayuntamiento modelo en Chamartín de la Rosa, compuesto todo de industriales de profesión.

Todo y más nos merecemos.—Nicolás González.

Más denuncias.

Por las diferentes Comisarias fueron ayer tramitadas y enviadas a los Juzgados municipales:

- Bravo Murillo, núm. 95. Primavera, núm. 7. Valencia, números 6 y 18. Martín de los Heros, núm. 19. Corredera Alta, núm. 3. Mendizábal, números 29 y 54. Leganitos, núm. 16. Avemaría, núm. 26, y Sombrería, núm. 5.

De San Sebastián.

Vuelve a ponerse sobre el tapete la tan batallona cuestión del pan.

La Comisión de Subsistencias, rectificando errores pasados, lleva una temporaria fabricación pan por cuenta propia.

El resultado no ha podido ser más lioso ni mejor.

El pan llamado familiar lo vende 1 céntimo más barato que los panaderos, en mejores condiciones de cocción y peso, y sin ninguna dispendio para el Ayuntamiento.

Este ensayo ha animado a la Comisión, quien, después de un detenido estudio, se ha decidido a presentar al Municipio un razonado informe, en el que aboga por la implantación definitiva de la tahona municipal.

Los panaderos han puesto el grito en el cielo y han amenazado con declararse en huelga si el proyecto se lleva a la práctica. Pero no habíamos quedado en que la fabricación de pan, más que negocio, suponía un sacrificio?

Las derechas, que no pueden ver ninguna iniciativa de la clase trabajadora, se han puesto del lado de los panaderos; pero, en cambio, parte de la prensa que antes se mostraba reacia por esta clase de proyectos, ve ahora con simpatía el establecimiento de la panadería reguladora.

Vea, pues, la Comisión de subsistencias cómo ha dado en el clavio.

Y de remacharlo se va a encargar la Federación de Sociedades Obreras con la celebración de un mitin, que se celebrará, en el Centro Obrero, el próximo lunes, 30, a las nueve de la noche.

Al acto ha sido invitado nuestro querido camarada Pablo Iglesias, cuya estancia en esta localidad coincidirá con la fecha del mitin.—Pesada.

Brinamos a los poco escrupulosos tahoneros madrileños esta información de nuestro querido compañero el correspondiente del EL SOCIALISTA en San Sebastián.

«Se atreverán a sostener aún que hay pérdida en el negocio? ¿Se atreverán a apoyarnos en esa cínica aserción sus conhablados?»

«Serán muy capaces!...»

Dice el alcalde.

El Sr. Alvarez Arranz nos manifestó esta mañana que por las Tenencias de alcaldía se sigue cumpliendo el orden de reposo en el pan.

Del estado que se le ha enviado hoy se deduce que sólo abusan en la actualidad unas 16 tahonas, entre ellas una del distrito del Sr. Arranz (Palacio).

El teniente alcalde del distrito de la Universidad ha decomisado gran cantidad de pan falta de peso.

Un periodista le manifestó que algunas tahonas habían vuelto a subir el precio del pan.

El alcalde tomó nota.

Las patatas no han subido.

El alcalde manifestó a los representantes de la Prensa que es inexacta la noticia de haber subido las patatas.

Según las noticias oficiales que posee, en 1914 el precio de dicho tubérculo era de 15 a 20 céntimos kilo, y en la actualidad es de 11 a 18 céntimos.

El alcalde propietario.

Mañana por la mañana llegará a Madrid el Sr. Prast, encargándose de la alcaldía presidencia.

Las denuncias de hoy.

Isabel Díaz compró un kilo de pan en la tahona de la calle de Valverde, número 31.

Pesado el pan, se vio que le faltaban 170 gramos.

Además, esta tahona despacha el pan sin sello.

Isabel denunció el caso.

También se han presentado las siguientes denuncias:

Otilia Solera compró otro kilo de pan en la calle de Santa Bárbara, núm. 2.

Pesado, le faltaban 120 gramos.

—A Elena Norabuena le vendieron, en la calle de la Ballesta, números 34 y 36, un pan, al cual faltaban 130 gramos.

—Andrea Moya compró otro kilo de pan en la calle de San Onofre, núm. 3. Le faltaban 150 gramos.

Juicio de faltas.

En el Juzgado municipal del distrito de Buenavista se verificó esta mañana un juicio por falta contra el tahonero de la calle de Alcalá, 147.

El tahonero fue condenado, conforme a la petición fiscal, a cinco días de arresto, 25 pesetas de multa, costas e indemnización del pan comprado.

Este tahonero se presentó con un abogado, en calidad de hombre bueno.

En este juicio aparecieron como denunciante Otilia Solera, y como testigos Elena Norabuena y Andrea Moya.

—En el mismo distrito, el tahonero de la calle de Lagasca, núm. 6, ha sido condenado a cinco días de arresto, 25 pesetas de multa, las costas e indemnización del pan comprado.

Además, se le citará nuevamente por no asistir al juicio, para declarar en el delito de injurias que se le signe, contra una compradora.

Las Federaciones.

La Tipografía.—Sesión del día 25 de agosto de 1915.—Asistieron Del Valle, Rives, Montejo y Tarrero. Pascual, ausente.

Han abonado cuotas: Madrid (Máquinas), agosto, y Madrid (Encuadernadores), agosto.

No se ha recibido correspondencia.

El Comité se ocupó en asuntos de carácter administrativo.

La provincial de Mérida de Vizcaya.—A todas las Sociedades obreras de la provincia:

Con fecha 20 del actual nos hemos dirigido a algunas entidades obreras para el asunto que hoy os vamos a enunciar.

En la imposibilidad de poder comunicar a todas en la misma forma, por no saber la localidad donde están domiciliadas muchas de ellas, y por otra parte, en evitación de trabajo y de gasto, hemos creído oportuno, para que todas y cada una se enteren, utilizar las columnas de la Prensa para exponer la aspiración noble que acaricia la Federación de Obreros Mineros.

El caso es el siguiente: Para nadie es un secreto que las leyes sociales que benefician a la clase trabajadora no se cumplen.

Tenemos las leyes del Descanso dominical, Protectora de la mujer y el niño, Tribunales Industriales, Accidentes del trabajo y alguna otra que son escandalosamente burladas.

Para el cumplimiento de las citadas leyes, los Gobiernos encargaron distintas veces a las Juntas locales de Reformas Sociales el mayor cuidado posible para resolver las dudas que podrían surgir. En las citadas Juntas locales está la ley que se refiere a la constitución de un Tribunal en cada distrito judicial, compuesto de 15 vocales patronos y 15 obreros.

Pues bien; a esto tenemos que decir que las Juntas locales, en la mayoría de los pueblos, no funcionan, ni normal ni legalmente, por no estar compuestas como la ley indica.

En cuanto a los Tribunales industriales, ya estamos viendo lo que ocurre con el del distrito de Bilbao.

Del de Valmaseda, no hay que hablar; pues jamás ha tenido representación obrera; y a ese tenor, los demás.

Así las cosas, los dueños de fábricas, talleres, arsenales, minas, etc., campan por sus respetos, burlándose descaradamente de la situación del obrero aislado.

Con el fin de acabar con todos estos inconvenientes, la Federación Provincial de Mineros se cree en el deber de dirigirse a vosotros, mirando por los intereses de la clase obrera, a fin de, entre todas las Sociedades de diferentes oficios, ver el modo de implantar una oficina jurisdiccional, que estando al frente de ella personal competente, de oficio, retribuido por nosotros, se encargase de hacerlas cumplir, mediante también nuestra activa acción.

Todas las Sociedades que estén conformes con nuestro modo de pensar, nos remitirán el número de socios que cuentan, hasta el día 20 del próximo septiembre, con el fin de hacer nosotros después un estudio de lo que nos podría costar, sin perjuicio, claro está, de cobrar, en su día, un Congreso para en el deliberar sobre punto tan importante.

Gallarta, agosto 1915.—Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité: MACARIO MUÑOZ, secretario; CONSTANTINO TURIEL, presidente.

La de alpargateros y oficios anejos. Sesión del día 13 de agosto de 1915.—Asistieron Serrano, Barceló, García, García Ferrero, Escalapez, Torres y Agulló.

Se aprobaron las actas anteriores y la correspondencia remitida a las Secciones.

Abonan cuotas: Novelda, Alpargateros, abril a junio; Elche, idem, junio y julio; Castellón, idem, agosto; Cervera, idem, idem, y Elche, Feminista, idem.

Se despachó la siguiente correspondencia:

De Novelda, pidiendo se aplase hasta septiembre el acto de propaganda que debía haberse celebrado en la última excursión. Así se acuerda.

Elche, Tejedores, dando cuenta de haber declarado la huelga al fabricante de lonas D. Casto Torregrosa, y las causas que la motivaron. Piden instrucciones al Comité. Se acordó darlas y dirigir una circular a las Secciones, encareciéndolas practiquen solidaridad pecuniaria con dichos compañeros.

De Castellón, Alpargateros, dando una aclaración al Comité sobre lo publicado del acto de propaganda allí celebrado.

Fue aprobada la gestión de los delegados de propaganda por las provincias de Castellón y Logroño.

Se acordó costear los gastos que origine una excursión de propaganda que la Sección de Cervera realizará en nombre de la Federación por los pueblos de Arnedo, Haro y Santo Domingo.

Acordóse dirigirse, de nuevo, a las Secciones de Alpargateros de Logroño, Vich, Vézlez Málaga e Hiladores de Elche, interesándolas ingresen en la Federación.

También se acordó dirigirse a las Secciones de Crevillente para que liquiden los débitos que tienen contraídos con el Comité, y mantener correspondencia con compañeros de diferentes pueblos donde todavía no están organizados.

La Nacional de Metalúrgicos.—Sesión del día 19 de agosto de 1915.—Asistieron Cerezo, Cobos, Carballes, Covarrubias, García, Gran, Bellver y López.

Dase lectura de la correspondencia siguiente:

Obreros en hierro, de Madrid, piden un compañero que haga uso de la palabra en una reunión de propaganda.

Obreros en hierro de Palencia, como contestación a un comunicado de la Federación, piden su ingreso en ella.

Badajoz cotiza el segundo trimestre del año actual.

Manuel Vigil, de Oviedo, solicita unos datos de la Federación. Se acuerda enviarle cuantos necesite.

Después de hacer constar, para satisfacción de los compañeros fundidores en hierro, de Valencia, que esta Sección fué alta en la Federación en 11 de abril del año actual, se levanta la sesión.

El caciquismo en Almería

La obra de los Cervantes.

A consecuencia de un artículo que en el periódico que defiende al cacique e ingeniero Sr. Cervantes ha aparecido, y en el que se atacaba al juez, Sr. Muley, se ha dictado auto de prisión contra D. Rogelio Ubeda, el cual ha ingresado en la cárcel.

Del Ayuntamiento

El Registro sanitario.

En la próxima sesión municipal se presentará una proposición para que con toda urgencia se establezca una Sección en el Negociado de Policía Urbana, dedicada exclusivamente al Registro sanitario de las viviendas de Madrid, y que en un plazo brevísimo facilite al público los datos que solicita del historial sanitario de los cuartos desahucados durante los dos últimos años.

Se fundamenta esta proposición en que todas las naciones civilizadas se preocupan constantemente de los medios que tienen necesidad de poner en práctica para combatir y disminuir la mortalidad de las grandes urbes.

El registro o madronamiento sanitario de las viviendas ha sido recomendado con gran insistencia por los Congresos Internacionales de Saneamiento y Salubridad de las habitaciones, celebrados en París en el año 1904 y Ginebra en el año de 1906, y recientemente en el de Berlín de 1907.

Esta clase de registros, permiten fácilmente llevar a cabo, cuantas estadísticas se deseen para estudiar las condiciones sanitarias de cada zona o sector de las poblaciones.

Peticion del Ayuntamiento de Santander.

El alcalde interino ha recibido el siguiente telegrama:

«Santander, 27.—Ayuntamiento Santander agradecería a esa Corporación compañía ponga el nombre de Menéndez Pelayo a la calle de Peligros de esa villa.—El alcalde.»

Las colonias escolares.

Esta mañana, a las nueve, ha llegado de Uza (Coruña) la primera Colonia escolar costeada por el Ayuntamiento.

Todos los niños vienen en perfecto estado de salud.

Mañana, domingo, a las cinco de la tarde, saldrá para el mismo punto, la segunda Colonia, compuesta de cien niños de las escuelas municipales.

Reclamaciones y huelgas.

Circular de «La Alianza Marinera» de Cangas.

A todas las Juntas directivas de las Sociedades de resistencia de España:

«Compañeros: Por la Prensa obrera y burguesa estamos enterados de la magna lucha que estamos sosteniendo con los armadores, dueños de motoras de este puerto, a consecuencia de un locaut a que fuimos lanzados en 1.º de junio último.

Esta clase explotadora buscó el pretexto de la cuota de Mutualidad naviera sobre accidentes del trabajo, la cual querían que saliera de sus tripulaciones, y el no avenirse con esta injusticia fué lo que dió lugar al paro general de todas las motoras, lanzando a la miseria y a la desesperación a mil y pico de trabajadores, que, con sus familias, hacen una cifra de más de cinco mil personas.

Ha llegado la hora, queridos compañeros, de que acudáis en nuestro auxilio.

Nosotros, comprendiendo la aguda crisis por que atraviesa la clase trabajadora en general, hemos luchado con nuestros únicos recursos; pero hoy, al cabo de tres meses, agotada nuestra caja y llegados al extremo de luchar por la vida o muerte de nuestra organización, la cual quisiera ver ya muerta la clase patronal, no vacilamos en dirigirnos a vosotros para que nos prestéis solidaridad pecuniaria.

Os pedimos con toda nuestra alma acudáis a nuestro llamamiento, pues estamos atravesando por un momento crítico.

Si nos derrotan, no será sólo a nosotros; será una derrota que repercutirá en toda la clase obrera en general.

En esta lucha se quiere ahogar el resurgimiento de la clase marinera.

Esperamos de vosotros que a la mayor brevedad acudáis en nuestro auxilio, deseándoos salud y emancipación.—El secretario, JUAN LUIS BARREIRO; el presidente, JUAN LESTAO.

NOTA.—Los donativos, a nombre de Juan Lestao, presidente de «La Alianza Marinera», de Cangas, Centro Obrero, Méndez Núñez, 15, bajo, haciendo constar si la cantidad que se envía es donativo o préstamo.»

(NOTICIAS OFICIALES)

El gobernador interino de Barcelona comunicó anoche que, arreglada definitivamente la huelga de marineros, ayer zarpó de aquel puerto el vapor «Andalucía», llevando parte de la tripulación del «Castilla», conforme a lo convenido en las bases de arreglo.

La Biblioteca de los panaderos

(QUINTA LISTA)

65. El alcoholismo (sus efectos, causas y remedios), un tomo, por Eugenio Cuello Colón.

66. Embarazo, parto y puerperio (medios sencillos de corregir sus molestias; higiene), un tomo, por el Dr. Clodoaldo G. Muñoz.

67. El problema del pan, un tomo, por F. García Ceballos.

68. El dinamitero, un tomo, por Roberto Luis Stevenson.

69. El botón de fuego, un tomo, por José López Montenegro.

70. El sitio de Manila, un tomo, por Juan y José Toral.

71 y 72. El dolor universal, dos tomos, por Sebastián Faure.

73. España, un tomo, por E. de Amicis.

74. El indispensable al automovilista, un tomo, por D. Quevedo Medina.

75. El vizconde de Bragelonne, tres tomos, por Alejandro Dumas.

F.—65. Filosofía del matrimonio, un tomo, por H. de Balzac.

66. Filosofía del anarquismo, un tomo, por Carlos Malato.

67. Flor de Mayo, un tomo, por Blasco Ibáñez.

68. Física, un tomo, por Ortiz.

69. Ferrocarriles.—Ley sobre policía de Ferrocarriles, un tomo.

70. Fray Mocho (revista argentina).

71. Física y Química (nociones generales), un tomo, por F. Sánchez Morat.

G.—72. Guía del escribiente, un tomo, por Mharitín.

73. Gargantúa, un tomo, por E. Barriero Herrán.

74. Geografía universal, por Perladó y Melero.

75. Geografía, por Esteban Palencia.

76. Geografía y Trigonometría, por Rey y Cernelo.

H.—77. Higiene y Economía, un tomo, por Mariana Alvarez.

78. Historia de España, un tomo, por Gómez.

79. Historia de España (prontuario), por Ángel M. Terradillos.

80. Historia universal, por Cantú.

81. Humanidad del porvenir, por Enrique Lluira.

I.—82. Impresiones y cantares, por Teodoro Guerrero.

La exportación de vinos

La Comisión gestora para la importación de primeras materias para la industria ha dirigido el siguiente telegrama al ministro de Estado:

«La Comisión gestora, seriamente alarmada por la gravísima disposición Gobierno francés, prohibiendo exportación de vinos y su tránsito para Suiza, considerando que tan grave resolución afecta

hondamente al derecho de relaciones internacionales entre países neutrales y el inmenso perjuicio resultante para todos los comerciantes y agricultores; resultando arbitraria tan grave resolución, que hiede de muerte sagrados intereses nacionales amigos; resultando que son muchos los comerciantes y cosecheros que tienen partidas detenidas en Cete y varios puertos españoles; por todo ello y ante tan gravísimo conflicto, esta Comisión ruega vuestreca que con carácter urgente y preferente recabe de Francia que autorice el inmediato libre tránsito de todas las partidas vinos detenidas, y que como justa correspondencia a nuestras facilidades fronterizas, a la vez que respetando sagrados intereses comprometidos, continúe consintiendo el tránsito de vinos destinados a Suiza, que, como garantía, tiene ya prohibida la exportación, como único medio de evitar la miseria y ruina de la agricultura, principal fuente de riqueza patria.»

La Casa del Pueblo de Madrid

Grupo Socialista de Ebanistas y similares.—Este Grupo celebrará reunión extraordinaria el día 29, a las nueve de la mañana, para tratar asuntos de gran interés, para lo cual se recomienda la asistencia.

Agrupación general de camareros.—Compañeros! Para daros cuenta de un conflicto surgido por el despido de dos compañeros de una de las Casas más importantes de Madrid, así como también de las gestiones hechas por esta Junta directiva para llegar a la solución del mismo, se os convoca a una reunión que se verificará la noche del sábado 28, amanecer el domingo 29 del actual, a las tres de la mañana, en el salón de actos de la Casa del Pueblo.

Por tratarse de una cuestión de mucha importancia para la camarería madrileña, confía esta Junta directiva que acudiréis como un solo hombre, pues de ese modo demostraréis que estáis dispuestos a dar alientos a los que, inmerecidamente, representan a esta Agrupación.—La Junta directiva.

Sociedad de Obreros en artículos de viaje.—Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 29 del actual, a las diez de la mañana, en el salón pequeño de su domicilio social, Piamonte, número 2 (Casa del Pueblo), para tratar el orden del día ya conocido y proceder a la renovación de cargos.

«El Forvenir», Sociedad de Obreros en hierro y demás metales.—Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 29 del corriente, a las nueve de la mañana, en el salón pequeño de su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para tratar el siguiente orden del día:

1.º La Junta directiva dará a conocer a quiénes se les han adjudicado las plazas de cobradores.

Para tomar parte en la discusión y votación es indispensable la presentación de la cartilla.

Reuniones para mañana.—En el salón grande, a las nueve de la mañana, Obreros en hierro.

En el salón pequeño, a las diez de la mañana, Sociedad de Artículos para viaje; a las diez de la noche, Repartidores de periódicos.

¡Abajo la guerra!

SUCESOS

El crimen de ayer.—Entre Gregorio Venegas, de cuarenta años, y Francisco Jiménez, de treinta y dos, mediaban antiguos resentimientos.

Ayer, Venegas fué en busca de su rival a una taberna de la calle de Fernández de los Ríos, para que le explicara ciertas amenazas que había lanzado hace unos días delante de un hijo suyo.

Discutieron acaloradamente y sonó una bofetada, que aún no se sabe quién la dió.

Francisco Jiménez salió corriendo, y Venegas, después de arrojarle una piedra, que no hizo blanco, se lanzó en su persecución.

Antes de llegar a la esquina de la calle de Galileo, le dió alcance, y le infligió una puñalada en el tercio superior de la espalda.

Francisco, que también empuñaba una navaja, quiso hacer frente; pero su agresor repitió el golpe y volvió a hundirle el arma, primero en el pecho y después en un muslo.

A los gritos lanzados por los que presenciaban la escena acudieron los guardias números 1.242 y 1.256; pero antes Gregorio Venegas se puso en fuga y tuvo tiempo para desaparecer.

Los guardias tomaron en sus brazos el cuerpo de Francisco, que expiró antes de llegar a la Casa de Socorro donde se le trasladaba.

Poco después varios agentes de la brigada de Investigación detuvieron a Gregorio en su domicilio (Galileo, 9 duplicado).

Al verse ante el juez de guardia dijo que Francisco le abofetó cuando le estaba pidiendo explicaciones, y que entonces le acometió, sin darse cuenta de nada.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.363).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (domingo).

A las doce.—Paella con pollo.	1,00 pesetas.
— Tortilla con guisantes.	1,00 —
A las seis.—Peptoria de gallina.	1,00 —
— Cordero con guisantes.	1,00 —

CARBOHERIA COOPERATIVA DE LOS Cocheiros de Madrid
Travesía de San Mateo, 6.

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.
Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Osa del Pueblo. Secretaría: 38 (tel. 4.716)

PERSONAL TÉCNICO

30 profesores de Medicina.
3 ídem de Cirugía.
3 ídem de Toxicología y Maternidad.
2 ídem de Partos.
12 profesoras en Partos.
6 practicantes de Cirugía

CONSULTORIOS

Norte.—Abascal, 12, hotel.
Sur.—Cava Baja, 1, principal.
Central.—Luna, 10, principal.
Atocha.—Atocha, 94.
Este.—Alcantara, 16, hotel.
Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel.
Puente de Vallecas.—Gerona, 5.

FARMACIAS

Mesa de Parides, 20 (abierto toda la noche).
Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245.
Ancha de San Bernardo, 11, Calle del Pacifico, 7.
Hermosilla, 3, tel. 4.841.
O'Donnell, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y embolíticas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Vizcaína.
Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.
Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina. . . .
San Francisco, 9.-Urazurreña, 36.
Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

Comprad ACCION SOCIALISTA Su precio 15 céntimos.

M. ROCA FOTOGRAFO
Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Fausto Peresagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Varela, Gasco, Sanohis, Casas, Merodio, Mellá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabarot, L. Martínez, etc., etc.
Grandes descuentos a Centros y Sociedades

R. FERNANDEZ ROJO
GRABADOR EN METALES
FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO
Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.
Rótulos de hierro esmaltado.
Tintas para sellar y rotular.
Calle de las Fuentes, 7.-MADRID
APARTADO DE CORRESPONDENCIA 493

Folleto de EL SOCIALISTA (35)

JESÚS EN LA FÁBRICA

(NOVELA POR R. SANCHEZ DIAZ)

oscuras y entristecedoras. Poned el corazón en alto como nosotros, para que vea y sienta bien, y decidnos con sinceridad, ¿no es más digno del hombre la contemplación de esta luz y de este ambiente, en medio del campo y debajo de este inmenso cielo? ¿No es más elevado para la dignidad del hombre pasear entre amigos y discurrir de la vida y educarse poco a poco en la contemplación de la madre Naturaleza?

Ya sé que no tenéis la culpa de lo que hacéis; ya sé que no sentís esta clase de vida interior que sentimos nosotros, porque estáis abandonados. Ya sé que casi no me comprendéis, y eso que hace dos años que os hablo con ejemplos y que os quiero y me seguís un poco. Pero debemos de poner todos la buena voluntad en corregir y en corregirnos. Haced ya vosotros, de vuestra parte, algo contra la herencia, contra la costumbre y contra el mal natural. ¿No hemos hecho nosotros, estos amigos y yo, el sacrificio de vivir trabajando demasiado para crear riqueza que os toque también? ¿No os hemos hecho unas casitas para que viváis con higiene, con limpieza y con paz? ¿No nos hemos ocupado de todos vosotros, haciendo que los propietarios de las otras casitas obreras mejorasen el vivir? ¿Por qué no empezáis ya a comprar en sociedad y grocería de una taberna



De venta en las Cooperativas Socialistas.

GRAN CASA DE HUÉSPEDES
FÉLIX DE LA RIVA
Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado.
Precios módicos.
Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda

BIBLIOTECA SOCIALISTA
A 5 céntimos.
Melid.—Ganarás el pan... (cuento).
— Aventuras de un niño déspota (ídem).
— Juan Soldado (ídem).
— El pobre Pepín (ídem).
— Los emigrantes (ídem).
— El hijo del m... (ídem).
— El... (ídem).
— Plá en Dios... (ídem).
— Caridad (ídem).
Melid.—El repatriado (ídem).
— Pequeñas verdades.
Marx.—La indiferencia en materia política.
Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.

- Gorki.—[Compañero] Carretero.—Catecismo socialista A 10 céntimos.
Lafargue.—El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación.
Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
Torralva Beci.—La civilización y la guerra (biografía semblanza).
Melid.—Los rechazados (dos monólogos en verso).
Melid.—La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos.
Almanaque Socialista de 1914.
Almanaque Socialista de 1915.
Guede.—El Colectivismo.
Rouanet.—Filosofía socialista.
Domenech.—Educación socialista en España.
Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
Iglesias.—Las sociedades de resistencia.
R. Jahn.—Roberto Owen.
L. Alas.—Proudhon.
Suyla.—Saint-Simon.
Besteiro.—Luis Blanc.
Rios.—Los orígenes del Socialismo moderno.
Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
E. de Anunci.—Cuentos.
Varios.—La propiedad.
J. Ricardín.—Socialismo.
J. López y López.—Los toreros, honra de España. A 20 céntimos.
Lafargue.—El materialismo económico.
Th. Don.—La revolución rusa.
Altamira.—Lecturas para obreros.
Melid.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. A 25 céntimos.
Deltilla.—Estudio acerca del Socialismo científico.
Iglesias.—Milita de controversia en Santander.
Tractet.—Democracia socialista y Anarquismo.
Lluria.—La Cooperación.
F. Carretero.—Celebración de actos civiles. A 30 céntimos.
Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
Ley electoral.
F. Bertrán.—Carlos Marx.

- A 40 céntimos.
P. Lasso.—Programa obrero.
A 50 céntimos.
Aquino.—Bravos estudios biográficos.
Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).
E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.
Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
Melid.—Colección de los 10 cuentos encuadernados.
F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco La Internacional (himno, letra y música).
La Marsellesa de la paz (ídem).
La Commune (ídem).
Canto del Primero de Mayo (ídem).
J. Armangol y Sebastia.—Los conventos (drama en un acto y dos cuadros).
E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).
J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).
Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia). A 75 céntimos.
F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia). A una peseta.
Verdes Montaner.—De mi campo.
César R.—Luminaria.
Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.
Marx.—Miseria de la Filosofía.
Domenech.—Lo humano (novela).
Sueños pasados y futuros (novelas cortas).
Melid.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).
— La leona (drama en un acto y dos cuadros).
— El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).
— Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).
— El día de mañana (comedia en un acto).
A. Silva Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).
A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).
F. Gordán Ordás.—Amor familiar (novela).

- A 1,50 pesetas.
Mora.—Historia del Socialismo español.
Marx.—Revolución y contrarrevolución.
Melid.—Alma rebelde.
E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). A 2 pesetas.
Melid.—Teatro de Vida y Esperanza (tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).
Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna. A 5 pesetas.
L. Sinarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).
GRABADOS
A 80 céntimos.
Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bebel, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen, a 30 céntimos.
A 25 céntimos.
Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leompart, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guede, Enrique Ferri, Vandervelde y Víctor Adler.
Advertencias.
1.ª A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos» (en cartón), «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.
2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.
3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Las cosas de siglos requieren más tiempo y más talento y más voluntad que lo que da de sí la publicación de un bando, hijos míos. El mal es muy hondo y el origen de nuestros defectos y costumbres muy lejano. Ese ministro a quien insultabais el día de la disputa, ¿será capaz de variar una de sus más insignificantes costumbres? Si le mandáis el medio de dejar de fumar, ¿será tan fuerte de espíritu para ir contra ese deseo heredado y cultivado toda la vida?

El legislador ese es muy superficial. Es preciso ir más al fondo de la vida y venir desde el principio con leyes desinteresadas, que saquen a los ricos todo el dinero necesario para educar al pobre. Hay que venir haciendo leyes de una manera sabia, metódica y hacia un fin previsto; pensando en la vida interior de los ciudadanos, guiándolos a través del mundo moral, para que después se ahorren estos bandos estúpidos de *se prohíbe tal cosa*.

Os aseguro que en ciertas naciones ya sería ridículo este rótulo muy español: *se prohíbe tirar la basura a la puerta*, porque esa porquería a nadie se le ocurre, por más idiota que sea el criado, y porque ya todo está dispuesto bien. Pero aquí los legisladores parece que no abarcan el mundo espiritual. No saben ni qué es herencia, ni qué es alma. Creen que una mala costumbre se desarraiga del corazón de la multitud con una ley y con un guardia. No, hijos míos. Yo veo más hondo, yo comprendo muy bien que no podéis obedecernos del todo, que no dejaréis mañana mismo de volver a estar ahí, porque yo veo en mi corazón también las luchas por enmendarme de mis defectos.

Pero ya trabajaremos para que nos entendáis y para que no estéis tirando nuestro buen deseo de que salgáis de ahí. Ya trabajaremos para que os repugnen esos autos como nos repugnan a los demás. La existencia de ese vino basto ya es una grosería social. El vino de las tabernas es una cosa de un olor que ahoga de ordinario. Si, la taberna nuestra, la taberna española, debiera ser cerrada, no los domingos, sino siempre. No sólo por los males que acarrea la embriaguez y la estancia de horas y horas en un ambiente de holgazanería, de crueldad y rebajamiento, sino sencillamente también porque el local mismo es un pozo de porquerías; no hay allí ni un átomo de finura ni de dignidad humanas: todo es deprisivo y destructor de corazones.

En todas las partes del mundo se bebe, ya lo sabéis, y no intento demostraros que seamos nosotros más viciosos que los de otros países. Es más, en casi todos los sitios se bebe más que aquí, porque la riqueza está más difundida también. Pero las cervecerías y demás sitios de bebidas de Francia, Suiza, Alemania, Holanda, Dinamarca, Suecia, Noruega e Inglaterra son locales muy limpios, de mesas barnizadas, de mostradores relucientes, de mucha luz por la noche, confortables. ¿Dónde hay aquí un lugar decoroso para el esparcimiento de vosotros, con calefacción y con amable y limpia mujer en el despacho? ¿No lo comprendéis, hijos míos? Haced lo posible por no entrar mientras no os traten como a caballeros, dándoos limpieza como os la da en vuestra casa la mujer y como se nos da a nosotros. ¿No somos todos hombres? ¿Por qué no aprendemos los unos de los otros? ¿Por qué no nos empeñáis poco a poco en tener cada

vez mejor casita, vestir mejor a los hijos y frecuentar más elevados sitios de esparcimiento?... Trabajad y gozad, pero como hombres dignos siempre, no como bestias. Todos nosotros os enseñaremos poco a poco. Pero trabajad en vuestro interior por ser buenos, como trabajamos los demás. Sentid allí dentro la vergüenza de vuestras palabras feas, de vuestro mal vivir y del mejor vivir nuestro...

Volvieron hacia la villa. Durante un momento, todos callaron, andando en silencio por la carretera blanca, de espaldas a la última luz. A través de la población iluminada y contenta se fueron despidiendo después los obreros, deshaciéndose el grupo lenta y pensativamente...

XXIV
El sábado, la víspera de un domingo anterior al de la inauguración de la fábrica, Jesús dió orden a todos los obreros para que después de cobrar se reuniesen en frente de la nave de las máquinas grandes y de la oficina de los ingenieros. Encargó que los aprendices se quedaran también.
La práctica era que los sábados se desahucen los trabajos a las cuatro de la tarde y que se limpiaran los talleres y las máquinas y los vidrios y los pasillos. Cada obrero tenía un deber de éstos, ineludible y disciplinado. Se habían calculado desde el principio las horas lógicas a perder en no producir y a ganar en orden, método, disciplina y amor a la fábrica, que significaba, en el conjunto de la vida común productora, allí dentro, una ganancia muy superior a las horas de producir con fatiga, tristeza y desamor a la casa. Se confiaba mucho por esos inge-